

INTRODUCTION

La « quatrième révolution industrielle », celle qui encapsule le numérique en général et ses principaux composants – les données massives et les algorithmes nécessaires à leur exploitation – en particulier, génère des défis sociétaux inédits. Elle remet en cause la science, l'éthique, la culture et la politique d'une manière tellement profonde que seule une reconstruction de notre manière de voir le monde et de comprendre les humains permettra d'en prendre la mesure, voire de la gouverner. Profondément inscrit dans les processus de mondialisation en cours depuis au moins deux siècles, le numérique s'impose à l'échelle mondiale, tirant parti dans un premier temps des pratiques et des institutions du système néo-libéral global, et forgeant de nouvelles pratiques et de nouvelles institutions d'une manière apparemment incontournable. Dans un premier temps, les nouveaux rapports politiques qui s'instaurent en conséquence produisent des mutations dans les pratiques politiques qui font traditionnellement partie de la « géopolitique » s'opposant ainsi au système mondial existant, ouvrant de nouvelles possibilités d'action, d'un côté, et en éclipsant d'autre, de l'autre. Dans un deuxième temps, l'avènement de l'intelligence artificielle remet en

cause les fondements ontologiques et épistémologiques de la géopolitique traditionnelle dans ses pratiques scientifiques et étatiques, introduisant de nouveaux repères ontologiques, de nouveaux types de connaissances, de nouvelles formes de communication et d'échanges, et surtout une reconfiguration des présupposés traditionnels de la géopolitique.

L'objectif de ce livre est donc de cartographier les changements survenus sur ces deux axes de la géopolitique : d'une part, une prise de conscience du statut et de l'actualité de la géopolitique à la suite de l'avènement de l'intelligence artificielle, et d'autre part, une cartographie de ce que l'on peut appeler la géo-politisation de l'intelligence artificielle. La méthode en est directe : après un compte rendu de l'état actuel de l'intelligence artificielle, un statut qui est pourtant en évolution constante, nous procédons à un tour d'horizon des nouveaux enjeux de la géopolitique de l'intelligence artificielle, pour enfin nous attacher aux mutations introduites par cette nouvelle réalité qu'est l'intelligence artificielle dans le concept et la pratique de la géopolitique.